



OiEau
Office International
de l'Eau

30
ANS
D'UTILITÉ
PUBLIQUE

**Il y a 30 ans, l'aventure de l'OiEau
commençait !**

**Témoignage de
M. Jean-François DONZIER,
Directeur général de l'OiEau
de 1991 à 2017**

Avril 2021

Le pari des premiers mois !

Dès après la parution du décret le 13 septembre 1991, approuvant après avis du Conseil d'Etat, les statuts du nouvel Office International de l'Eau, il a fallu organiser la fusion sous une direction générale unique des équipes de l'Association Française pour l'Etude des Eaux (AFEE), de l'Institut de l'Eau de Limoges, plus connu à l'époque sous le nom de "Fondation de l'Eau", et du Centre de Formation International à la Gestion des ressources en Eau (CEFIGRE), qui venaient donc d'être dissous et fusionnés dans ce nouvel ensemble unifié.

Et d'abord, il fallait installer la nouvelle direction générale dans un siège à Paris. Ce sont les locaux historiques de l'AFEE au 21 rue de Madrid, qui ont été choisis, mais ils étaient encombrés du sol au plafond par les quelques 160.000 documents de la bibliothèque de l'eau...et ne parlons même pas de l'état délabré des murs et plafonds !

Toute la bibliothèque a été déménagée fin octobre 1991. Il a fallu deux camions semi-remorque entiers ! Elle a été réinstallée dans de nouveaux locaux acquis, avec l'appui de la Région Limousin, à Limoges, mitoyens de notre centre de formation. Ce déménagement a été un signe fort du renouveau, cette proximité géographique créant un véritable nouveau pôle régional.

Mais à Paris, il ne restait que des locaux vides et sales, pour installer une direction générale ne comptant initialement que trois personnes, moi-même nommé Directeur général au 1er novembre 1991, et deux assistantes de l'ex-AFEE, nos fidèles et efficaces Téva et Elisabeth, avec pour tout mobilier que deux bureaux des années cinquante, une table et quelques vieilles chaises à bout de souffle Deux machines à écrire à boule, d'un autre âge, et...aucun ordinateur, à part le mien, prêté temporairement par le Ministère de l'agriculture !

Une première réunion, début janvier 1992, s'est tenue avec les documentalistes des six Agences de l'eau pour lancer le nouveau réseau national documentaire « Fontaine » dans une salle vide sur seulement sept vieilles chaises dépareillées mises en arc de cercle !

Les négociations pour la création du Service national d'administration des données et des référentiels sur l'eau (SANDRE) venaient aussi de commencer.

Les premiers versements des membres fondateurs étant heureusement arrivés très vite, en quelques semaines début 1992, les locaux Haussmanniens ont pu être réhabilités, des meubles neufs achetés, ainsi que de vrais ordinateurs, et de nouveaux collaborateurs nous ont rejoints très vite, notamment deux Ingénieurs en

chef du GREF, mis à disposition gratuite (Et oui, c'était le bon temps !) par le Ministère de l'agriculture, Philippe et Jean – Claude....

Dans le même temps, nous installions à Limoges le nouveau Centre national d'information et documentation sur l'eau (CNIDE) dans ses nouveaux locaux, sur le concept révolutionnaire, en ce début des années quatre-vingt-dix, de la consultation à distance des documents numérisés...grâce au Minitel, et oui, c'était le début du 36-15 en France ! ... et d'aucuns nous traitaient de fous irresponsables à vouloir installer un centre national, voire international, de documentation en province, si loin des utilisateurs parisiens. Merci Google de nous avoir donné raison quelques années plus tard !

C'était il y a 30 ans et l'aventure de l'OIEau commençait !

Jean – François Donzier
Avril 2021